

ハネリスト
愛媛大防災情報研究センター副センター長 二神透氏
愛南町御荘中学校長 中尾茂樹氏
伊方町大久地区自主防災会長 松本久三雄氏
県民環境部防災局長 尾崎幸朗氏
N H K 解説委員 松本浩司氏
コーディネーター
愛媛新聞社論説委員室委員長 杉原俊之氏
司会 N H K 松山放送局アナウンサー 中沢圭吾氏



「愛媛防災シンポジウム」
多角的な視点から災害への備えについて考えた

三崎港へ避難路 不安 松本久氏 港耐震化 国の責任で 松本浩氏

原発重大事故

尾崎氏 16年8月に再稼働した四国電力伊方原発3号機は、中央構造線なら断層が動いた場合の津波にも対応できる。南海トラフ巨大地震は震源地が遠いことなどから重大な事態は生じないと想定されており、正しく恐れることが重要だ。

原子力災害に備え、県は広域避難計画を策定している。瀬戸内海の両方に開まれており、巨大地震で津波が発生した場合、三崎港は使えないのではないか。三機、二名津の両港の耐震化整備を進めてほしい。空路避難のために各地区にヘリポートを新設できないか。尾崎氏 本年度から小型無人機「ドローン」で、避難道路などの被災状況を素早く把握する実証実験に取り組んでいる。港の耐震化は大切だが、莫大(ばくだい)な費用を要するため今すぐにはできない。ヘリポート整備は後の課題だ。

松本浩氏 東日本大震災のような地震や津波、原発事故といった複合災害に備えることが大事。それを考へると、佐田岬半島に原発があるのはさわめて厳しい状況。港の耐震化やヘリポートを造ることも当然のことだ。國の責任でやるべきだ。

松本 浩司氏

尾崎 幸朗氏

巨大地震 命守る備え

松山で防災シンポ

南海トラフ巨大地震などの備えについて考える
「愛媛防災シンポジウム」
巨大地震で「死亡者ゼロ」
を目指す」(主催・愛媛新聞
社、N H K 松山放送局、
共催・県CATV協議会)
が9日、松山市であった。
主催の両者が実施した県民
意識調査・自治体アンケート
を基に、有識者や地域の
防災リーダーらが多角的な
視点から命を守る手立てを
語り合った。要旨を紹介す
る。(中田佐知子、和田亮)

住宅耐震改修

巨大地震で強い揺れから身
を守るには建物の耐震化が欠
かせないが、2016年12月、
県内の18歳以上の男女154
人が回答した県民調査では、
耐震診断を実施したは19
%で、耐震補強は22%にとど
まった。家賃固定の実施は35
%と、揺れ対策が不十分なこ
とが見受けられる。

尾崎氏 耐震診断では16年

度から、市町に申し込めば県
建築士会から業者が派遣され
る制度が導入された。改修され
た国、県、市町の負担により

1人が回答した県民調査では、
耐震診断を実施したは19
%で、耐震補強は22%にとど
まった。家賃固定の実施は35
%と、揺れ対策が不十分なこ
とが見受けられる。

尾崎氏 耐震診断では16年

度から、市町に申し込めば県
建築士会から業者が派遣され
る制度が導入された。改修され
た国、県、市町の負担により

設計費で約20万円、工事費で
90万~120万円程度の補助
制度がある。多くの市町が導
入している。自治体が補助金
を業者に直接支払う制度で
は、補助金相当額の一時金の

用意がいるので、ぜひ相
談してほしい。

中尾氏 自分の所は大丈夫
だなという、どこか人ごと
の意識もあるのではないか。

松本久三雄氏 地域には独

消費分補充無理なく 二神氏

食料や水備蓄

県民調査では、食料や水
の備蓄は「1~2日分程度」
が30%、「3~6日程度」28
%、「全くない」が27%。國
は家庭備蓄を1週間以上確保
することとしているが、85%
が達していない。自治体アン
ケートでも、松山、今治、宇
和島の3市は1週間分を満た
しておらず、自分で備蓄を行
うこと求められる。

二神氏 家庭で無理なくで
きる「ローリングストック」
という考え方がある。家族が
食べたい食品を買いつつ、
家に1週間以上のストック
がある状態にしておくもの
で、常に減った分を足していく。
く。地震が来て避難所に物資
がなかつたとしても安心だと
思う。

松本浩司氏 家での備蓄に
とどまらず、非常用に持ち出
す防災用品の中にも別に持つ
ておくようにし、「二重の構え
とするようにしたい。

中尾氏 行政の備蓄を待つ

松本浩司氏 家での備蓄に
とどまらず、非常用に持ち出
す防災用品の中にも別に持つ
ておくようにし、「二重の構え
とするようにしたい。

中尾氏 行政の備蓄を待つ

学校と地域 合同訓練 中尾氏

要支援者対応

高齢化・過疎化が深刻化す
る中、高齢者や障害者ら避難
の際に支援を要する人(要支
援者)への対応が課題となっ
ている。県民調査では、全体の
19%が避難時に「人の助けが
いる」と回答。一方、「災害時に
近所の助け合いがあまり期待
できない」と「全く期待でき
ない」が計4割以上を占めた。

松本久三雄氏 支援が必要
な人については、自主防災会
で役割を決めて対応する。普
段から近所付き合いをしてい
るし、顔見知りも多い。高齢
者同士が声を掛け合って避難
できるようにも指導したい。

尾崎氏 災害時に特に支援
を要する人が児童らを含め県
内に約10万4500人いる。

ただ、自主防災組織や民生委員
などに対し事前に名簿を提供
するのに同意している要支援

者は約4万5800人。半数以
上の人がプライバシーなどい
ろいろな問題でデータを外に
出さないで」という現状だ。

中尾氏 16年12月、生徒と
高齢者ら100人以上が一緒に
に避難訓練を実施した。地域
と学校が取り組む防災学習が
できるようになっており、あ
りがたい。

二神氏 学校を巻き込みな
がら支援を進め、県内にその
動きが広がればいいと思う。

